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X  Seduta ordinaria in videoconferenza - mediante collegamento telematico a distanza                                                   

 

OGGETTO: Approvazione verbale relativo alla seduta del  16/12/2020 

 
L’anno duemilaventuno  il giorno 07  del mese di Gennaio alle ore 9,44 in Palermo, Convenzionalmente nella sala Consiliare della 

Sede Circoscrizionale sita in via F.sco La Colla n. 48  si è riunito, in seduta pubblica il Consiglio Circoscrizionale, convocato a norma 

delle vigenti norme di legge statutarie e regolamentari, dal Presidente con avviso  n° 1466369 del  17/12/2020. 

Dal verbale della seduta, al momento dell'adozione del presente provvedimento, il Consiglio Circoscrizionale risulta 

composto di seguenti Consiglieri: 

 

             Il  Presidente Presenti Assenti 

1 Santangelo Antonino X  

             I Consiglieri   

2 Adelfio Giovanni X  

3 Bruschetta Saverio X  

4 Gulemi Andrea X  

5 Ilardi Alfredo X  

6 Prester Antonino X  

7 Quartararo Giuseppe X  

8 Rappa Giovanna X  

9 Tarantino Salvatore X  

10 Terranova Francesco X  

 TOTALE N° 10  

 

Presiede la seduta: Il  Presidente  Antonino Santangelo 

Partecipa e assiste in qualità di Segretario Dott.ssa M.C. Calderone 

 

Signed by MARIA CONCETTA
CALDERONE
on 08/01/2021 08:18:01 CET

Signature Not Verified
Signed by ANTONINO SANTANGELO
on 08/01/2021 10:53:03 CET

Signature Not Verified



 

 

                                              IL CONSIGLIO DELLA III CIRCOSCRIZIONE  

 

 

Visto l’allegato verbale della seduta del consiglio circoscrizionale del 16/12/2020                                   
 

 

Dato atto che lo stesso è corredato del parere di regolarità tecnica prescritto dall’art.1 della L.R. 48/1991,  

successivamente sostituito dall’art.12 della L.R. 23 dicembre 2000,  n.30. 
 

 

Dopo lettura dello stesso ed opportuna discussione; 
 

 

Ritenuto che il verbale di che trattasi è meritevole di approvazione; 

 

 

Con votazione resa e verificata per alzata di mano, con l’ausilio dei Consiglieri  

 

Scrutatori  Adelfio,  Prester, Terranova  il risultato è il seguente : 

 

Presenti        n.°  10 

 

Votanti     n.°  10 

 

Voti favorevoli  n.° 10 

  

Astenuti     n.°  0 

 

Voti contrari    n.°  0 

 

 

                                                        DELIBERA 
 

 

 

Il verbale del 16/12/2020 è approvato all’unanimità/maggioranza, alla presente deliberazione. 
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COMUNE DI PALERMO 

AREA SERVIZI AI CITTADINI 

 SETTORE SERVIZI AI CITTADINI  

TERZA CIRCOSCRIZIONE 

 Verbale del 16/12/2020 

L’anno 2020, il giorno sedici, del mese di Dicembre, alle ore 9,00, si è riunito il 

Consiglio Circoscrizionale della Terza Circoscrizione, con modalità telematiche 

mediante collegamento “a distanza” ai sensi dell’art. 73, comma 1, del Decreto 

Legge n.° 18 del 17/03/2020 e ai sensi delle circolari nn.° 8, 10 e 11 dell’Assessorato 

delle Autonomie Locali – Reg. Siciliana, nonché della disposizione n.° 7 del 24 

marzo 2020 del Presidente del Consiglio Comunale di Palermo, e con avviso di 

convocazione prot. n.° 1383758 del 03/12/2020, per procedere alla trattazione degli 

argomenti all’O.d.G. 

Presiede la seduta, il Vive  Presidente Andrea Gulemi. 

Partecipa, in qualità di Segretario, il Funzionario Amm.vo P.O., Dott.ssa Maria 

Concetta Calderone. 

Redige il verbale il Coll. Prof. Amm.vo, Sig. Giuseppa Sarrica. 

Il Presidente, alle ore 9,19, apre la seduta e procede alla chiama dell’appello: 

risultano, pertanto, presenti i Sigg. Consiglieri: Adelfio, Bruschetta, Gulemi, Ilardi, 

Prester, Quartararo, Rappa, Tarantino e Terranova. Risultano presenti 9 Consiglieri. 

Verificata la presenza del quorum strutturale per la validità della seduta, il 

Presidente pone in votazione il collegio degli scrutatori nelle persone dei Consiglieri: 

Adelfio, Tarantino e Terranova. La nomina dei suddetti scrutatori è approvata 

all’unanimità dei presenti.  

Si passa al I punto all’O.d.G., ovvero “Comunicazioni del Presidente”, dando 

lettura di alcune comunicazioni: 
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• Mail pervenuta da parte dell’Azienda AMG, con cui si comunica il ripristino 

parziale del sistema d’illuminazione pubblica in Via del Visone e Via 

dell’Antilope,  a causa di un guasto al trasformatore a bobina mobile, ormai 

fuori produzione, per cui si è dovuto ricorrere a ditte del nord Italia; inoltre, 

l’azienda ha subito un rallentamento delle proprie attività a causa dei casi 

covid; 

• Mail pervenuta dall’Azienda RAP, che comunica che la derattizzazione in 

Via Oreto è stata espletata in data 27/11/2020. 

Si prosegue con alcune  richieste da parte dei Consiglieri al Presidente, per il 

successivo inoltre alle aziende competenti: 

• “Richiesta pulizia straordinaria rete fognaria in Via dell’Orsa Minore, dal 

civico n.° 101 al civico n.° 127”, a firma del Consigliere Ilardi; 

• “Richiesta ripristino strisce pedonali in Via Sidney Sonnino, incrocio con 

Via Oreto”, a firma del Consigliere Bruschetta;  

• “Richiesta ripristino strisce pedonali in Via Sidney Sonnino, incrocio  con 

Via Paratore”, a firma del Consigliere Bruschetta; 

• “Richiesta ripristino punto luce spento in Via Agnetta, n.° 128”, a firma del 

Consigliere Ilardi. 

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Ilardi, che informa il Consiglio che, a 

seguito di una sua richiesta, sono stati riattivati i punti luce spenti di Via Santi Sirena 

e vie limitrofe. 

Alla seduta odierna partecipa l’Assessore Sergio Marino. 

Il Presidente saluta l’ospite, ringraziandolo per la presenza e scusa il Presidente 

Santangelo per non essere presente, in quanto aveva assunto già impegni pregressi 

all’invito.  Comunica che il Consiglio ha preparato una scaletta degli interventi su 

alcune problematiche del territorio che riguardano la sua materia delegata e che si 

vogliono affrontare, per fare una sintesi e capire se ci siano i margini per una 

soluzione. Uno dei problemi per cui è stato chiesto l’incontro è la problematica che 

insiste in Viale Placido Rizzotto (ex via del Levriere), dove sono stati tagliati gli 
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alberi lasciando però le radici, che hanno dissestato i marciapiedi, senza peraltro 

mettere transenne o altra misura di sicurezza, per cui non è consentito il corretto 

transito; i lavori sono poi stati interrotti, lasciando nel totale degrado i marciapiedi. Ci 

si chiede quale sia il percorso possibile da intraprendere, sia da parte della  

Circoscrizione che dell’amministrazione, per dare una risposta certa alla cittadinanza 

e per capire che tempi ci siano per intervenire e per risolvere il problema 

definitivamente. Il Consiglio aveva proposto la creazione di un percorso pedonale 

protetto, per evitare pericoli e rischi alla cittadinanza. Invita dunque i colleghi a porre 

le domande all’Assessore. 

Chiede ed ottiene la parola la Consigliera Rappa, che vuole porre all’attenzione 

dell’Assessore la crescita degli arbusti che insiste ai margini del fiume Oreto, dove  

questi fuoriescono dal guardrail poiché non vengono potati da tanto tempo e  

invadono la carreggiata di Via Emanuele Paternò; ciò rappresenta un reale pericolo 

per gli automobilisti. Chiede all’Assessore quando si potranno potare questi arbusti. 

L’Assessore risponde che le richieste di potatura sono innumerevoli ed esistono  

difficoltà nell’intervenire nel territorio, sia perché  manca il personale e la gente va in 

pensione, sia perché le potature vanno eseguite soltanto in alcuni periodi dell’anno.  

Il Consigliere Ilardi replica che l’amministrazione dovrebbe allora pensare di 

assumere nuovo personale. 

L’Assessore risponde che, attualmente, ha vincoli di spesa; per adesso 

l’amministrazione sta facendo investimenti economici per la stabilizzazione dei 

precari e per aumentare il numero delle ore del personale part time che, da tanti anni, 

lavora presso il Comune di Palermo e che hanno diritto e necessità di avere un 

contratto a tempo pieno ed indeterminato. Subito dopo è prevista l’assunzione di 

nuovi Vigili Urbani, che hanno grande difficoltà. Uno degli obiettivi che può 

aumentare la capacità di intervenire nel territorio comunale, è affidare alla Re.Se.T., 

nell’anno 2021, un numero di interventi considerevoli di potatura che coinvolgeranno  

tutta la città. Riguardo al problema di Via del Levriere, che conosce perché è stato 

affrontato quando era Assessore al Verde, replica che sono stati fatti alcuni interventi: 
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subito dopo l’intervento di sradicamento doveva avvenire l’immediato rifacimento 

del marciapiede nella sede stradale. Sul ramo della manutenzione strade si sono avute 

varie difficoltà con la RAP, che hanno portato il Consiglio Comunale a togliere alla 

RAP la manutenzione strade dal contratto di servizio; attualmente, c’è un vuoto che si 

sta cercando di coprire con un accordo quadro con l’Assessore Prestigiacomo e che 

dovrebbe essere approvato in Giunta Comunale; esso prevede l’affidamento di otto 

appalti ed è un fatto importante, perché sono previste otto ditte e non un  unico 

soggetto, per cui dovrebbe esserci maggiore celerità nell’esecuzione dei lavori. 

Inoltre, nel bilancio è previsto un mutuo, per cui, non appena saranno disponibili le 

risorse per affrontare le criticità, sicuramente verrà inserita la Via del Levriere nel 

programma dei lavori da svolgere. Era fra i suoi compiti inserirla fra le priorità e, nel  

momento in cui si avrà la ditta, si potrà intervenire prima sugli alberi e poi si potrà 

realizzare un percorso alternativo, allargando il marciapiede in una strada molto larga 

e consentendo così il transito corretto, sia dei pedoni che delle  carrozzine.  

Alle ore 9,50 entrano in collegamento il Dott. La Mantia e la Dott.ssa Trapani. 

Il Presidente ricorda che l’intervento in Via del Levriere è iniziato quando il Dott. 

Marino era Assessore al Verde, ma poi i lavori sono stati sospesi. Il problema sta però 

nel fatto che l’amministrazione non abbia mai voluto mettere in sicurezza questo 

tratto: si parla del tratto di fronte al Lucky Bar, molto frequentato, per cui si rischia di 

incorrere in guai penali; è necessario metterlo in sicurezza, anche se c’è un problema 

legato ai fondi, ma si dovrebbe dare un segnale ai cittadini, per far capire che 

l’amministrazione è presente. La funzione della circoscrizione è di  collaborazione: 

bisogna instaurare un percorso comune essendo consapevoli del percorso da seguire 

per dare risposte certe ai cittadini.  

Il Dott. La Mantia risponde che, per quanto riguarda Via del Levriere, la potatura 

interessa poco, perché sono alberi di alto fusto, che non richiedono particolari 

interventi di potatura; necessita invece la messa in sicurezza dei marciapiedi ma i 

lavori iniziati sono stati interrotti.  
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Il Presidente comunica che, oggi, si è appreso  dall’Assessore Marino che, quando 

ci saranno i presupposti, i lavori riprenderanno anche per Via del Levriere. Vuole 

soffermarsi poi sulla potatura degli arbusti di Via Emanuele Paternò, che non è un 

problema di abbellimento ma di sicurezza, poiché i rami fuoriuscendo dal guardrail 

invadono la sede stradale e, considerato che la strada è stretta, diventa pericoloso per 

le autovetture ed i motocicli: occorre un intervento mirato.  

Il Dott. La Mantia, avendo conoscenza del luogo in questione, dichiara che si tratta  

di verde anomalo, per cui è un intervento ambientale: non sa se sia di competenza 

della Re.Se.T. o della RAP. Si può cercare di capire chi se ne occupi. 

L’Assessore Marino replica che, essendo anche l’Assessore incaricato di tenere i 

rapporti con la Re.Se.T. e la RAP, ha contattato telefonicamente il responsabile della 

Re.Se.T., che gli ha assicurato che gli operatori dopodomani interverranno su Via 

Emanuele Paternò. 

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Bruschetta, che ringrazia gli intervenuti 

per la loro partecipazione, ma vuole soffermarsi sull’area abbandonata davanti alla 

scuola Media “Cesareo”, in Via Paratore. Da diversi anni, l’area in questione è 

abbandonata: d’estate, a volte, si incendia; vari dirigenti scolastici, che si sono 

avvicendati negli anni, hanno fatto segnalazione, affinché l’area fosse oggetto di 

manutenzione, ma senza alcun esito. Personalmente, ha condotto una ricerca ed è 

venuto a conoscenza che, nel 1985, il costruttore Jenna, proprietario di tale area, ha 

fatto un lascito al comune. Nel piano triennale delle opere pubbliche, esiste un 

progetto per tali aree: infatti, sembrerebbe adibita a parcheggio, per cui è necessario 

che l’area venga inserita nella manutenzione ordinaria, in modo da dare decoro, 

anche perché nella via sono ubicate 5 scuole, di ogni ordine e grado. Più volte ha 

richiesto alla RAP la manutenzione, ma ancora attende risposta.  

Il Presidente chiede all’Assessore se conosca l’area in questione. 

L’Assessore risponde che la conosce e sa che l’area appartiene al Patrimonio. 



 

   

6 

Il Presidente dichiara che, anche se appartiene al Patrimonio, sono state fatte tante 

battaglie per la riqualificazione e per renderla fruibile ai cittadini ma ciò non è ancora 

avvenuto. 

Il Dott. La Mantia risponde che, più volte, si è cercato di fare qualcosa per questa 

area ma ogni volta non è andata in porto; bisogna vedere che cosa sia previsto nel 

Piano Regolatore e quale sia la destinazione d’uso. Non è un intervento impossibile   

piantare quattro piantine e prenderla in gestione, ma occorre verificare quali siano 

stati i motivi per cui gli interventi non siano andati in porto. 

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Quartararo, che vuole affrontare due 

aspetti, uno da sottoporre al Dott. La Mantia e uno all’Assessore. Inizia ad 

interloquire con il  Dott. La Mantia, che conosce da molti anni perché ha ricoperto il 

ruolo di responsabile delle potature e che ammira per il senso di responsabilità,   

perché, a suo parere, è come un soldato che affronta la guerra  senza armi;  le risposte 

ai cittadini vanno date, anche se si sa benissimo che il settore Verde e Vivibilità 

Urbana dispone di pochi mezzi e di poche risorse. Ci sono interventi segnalati da tre 

anni, che non sono per abbellimento ma per reali situazioni di pericolo, come spesso, 

a causa delle intemperie, si sono verificate in Via Oreto: il Settore Verde e Vivibilità 

Urbana è intervenuto, non con una vera e propria potatura per l’intera via, ma solo sui 

pericoli. Inoltre, come  Presidente della Commissione Cultura, aveva  inviato  una 

nota con cui si richiedevano alcuni interventi ma in  nessuna di queste vie sono state 

eseguiti: si parla, ad esempio, di Via Liborio Giuffrè, dove i rami invadono le 

abitazioni private; di Via dell’Airone e di Via D’Ondes Reggio. Non si è fatta una  

lunga lista di vie perché si conosce la reale situazione del Settore Verde e Vivibilità 

Urbana. Un altro aspetto da sottoporre all’Assessore Marino riguarda il piano di 

piantumazione. Si è appreso, dagli organi di stampa, che l’amministrazione sta 

attuando un piano di piantumazione di diversi alberi all’interno della città: la cosa che 

dispiace è che in circoscrizione non sia arrivata alcuna comunicazione, mentre 

sarebbe stato opportuno che questo piano venisse fatto in concerto con la 

circoscrizione; si è fatta richiesta per la piantumazione in diverse aree della 
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circoscrizione, oltre che in ben 13 cercini vuoti in Via Spica, davanti alla scuola 

“Oberdan”, per cui darebbe decoro alla circoscrizione. Ringrazia poi gli intervenuti 

per quello che fanno quotidianamente. 

L’Assessore replica che, sicuramente, il progetto elaborato dall’ufficio competente, 

avrà tenuto conto delle esigenze delle circoscrizioni: è prevista la piantumazione nei 

cercini vuoti e nelle aree da recuperare da parte della Re.Se.T.; si darà un segnale a 

tutta la città. Sicuramente in Via della Giraffa è prevista la sistemazione del parco 

giochi e lo svincolo di Via Oreto sarà oggetto di piantumazione. E’ prevista una 

piantumazione di circa 16 mila fra alberi e piante, di cui 2000 alberi e il resto 

piantine.  

Il Presidente chiede se si possano inserire alcune aree che hanno le stesse 

caratteristiche: specifica che una sinergia con le circoscrizioni porterebbe risultati 

importanti. 

L’Assessore risponde che le aree sono state già individuate ma, concordandosi con 

la Re.Se.T. e il RUP, si possono fare piccoli interventi. 

Il Dott. La Mantia dichiara che, dopo quattro anni, si occupa nuovamente delle 

potature ma le risorse, rispetto al 2014 sono state più che dimezzate. Per Via Oreto e 

Via Libero Giuffrè c’è stato l’aspetto burocratico della messa in servizio del cestello 

idoneo; la  potatura degli alberi di queste viene effettuata nel periodo invernale.  Per 

Via dell’Airone e Via D’Ondes Reggio si riserva di verificare.   

Il Presidente specifica che gli alberi di Via dell’Airone sono uguali per tipologia a 

quelle di Viale delle Scienze.  

Il Dott. La Mantia risponde che allora la potatura dovrà avvenire in estate. 

Il Presidente evidenzia che il sogno del Consiglio è quello di fare una 

programmazione in comune. 

L’Assessore Marino afferma che le circoscrizioni raccolgono le richieste e le 

riportano all’amministrazione centrale, che dovrebbe programmare gli interventi, 

dando cosi l’avvio al decentramento; ciò però è impossibile da realizzare perché 

manca il personale.   
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Il Dott. La Mantia dichiara che oggi le risorse sono poche: lavorano solo quattro 

squadre, per cui non è possibile fare una programmazione; infatti, quando si fa un 

intervento come quello di Viale delle Scienze, occorrono circa quattro mesi. 

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Tarantino, che specifica che l’intervento 

di Via del Levriere è di fondamentale importanza e prioritario nella prospettiva  

dell’ampliamento della linea tramviaria e serve  dare risposte ai cittadini. Vuole porre 

all’attenzione degli intervenuti la potatura degli alberi di Via Papa Giovanni XXIII, in 

quanto non sono stati potati e, spesso si staccano alcuni rami, per cui egli è costretto a 

contattare l’ufficio. Aveva fatto una richiesta e gli è stato risposto che la potatura 

doveva avvenire nel periodo invernale. 

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Ilardi, che segnala la problematica di un 

cittadino, il Sig. Fragola, che lamenta che le radici degli alberi hanno invaso la sua 

proprietà: la Dott.ssa Piacenza aveva assicurato che, quando sarebbero iniziati  i 

lavori del nuovo distributore di benzina, avrebbero estirpato le radici. 

Il Dott. La Mantia chiede in che via insista tale problematica. 

Il Consigliere Ilardi risponde che è in Viale Regione Siciliana, all’altezza del ponte 

Bonagia. 

Il Presidente invita il Consigliere  Ilardi ad inviare  una nota al settore competente, 

per affrontare tale problematica. 

Chiede ed ottiene la parola il Tarantino, che vuole sapere cosa verrà fatto per via 

Papa Giovanni XXIII. 

Il Dott. La Mantia risponde che  in Via Papa Giovanni XXIII sono piantumate  le 

camillee ed è proprio una caratteristica della pianta quella per cui cadono spesso  i 

rami. Si può intervenire, ma occorre la collaborazione dei cittadini, che dovranno 

rispettare il divieto di sosta. 

Il Consigliere Tarantino afferma che avrà la massima collaborazione da parte del 

Consiglio che informerà i cittadini, ma chiede che il Consiglio sia avvisato per tempo 

di quando verrà eseguita la potatura, per poter informare i cittadini. 
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Il Presidente si rivolge al Dott. La Mantia, evidenziando che, spesso, il Consiglio 

produce richieste per i rami penzolanti di Via Oreto e Viale Regione Siciliana, angolo 

con Via dell’Airone, che sono un reale pericolo per i cittadini; lui stesso ha fatto 

richiesta per un ramo di Viale Regione Siciliana/Oreto, di cui sono stati informati 

anche  i Vigili Urbani, ma il ramo è ancora lì. Crede  che questi interventi di pericolo 

dovrebbero avere un percorso diverso e più veloce.  

Il Dott. La Mantia risponde che per questi interventi di facile soluzione, occorrerà 

contattarlo telefonicamente e provvederà a fare eliminare la situazione di pericolo. 

Per Via Oreto la soluzione è facilmente risolvibile mentre, per quanto riguarda Viale 

Regione Siciliana, è cosa più complicata e va programmata, perché occorre anche 

l’ausilio dei Vigili Urbani. 

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Bruschetta, che chiede all’Assessore se, 

alla luce della situazione emergenziale dei rifiuti, esista un piano dei rifiuti, per non 

assistere allo spettacolo indecoroso che periodicamente, in questi giorni, spesso si 

vede. 

L’Assessore risponde che l’amministrazione ha avuto la fortuna di avere una 

consistente quantità di risorse: l’obiettivo è l’eliminazione dei cassonetti; la città  

dovrà raggiungere il 50% della raccolta differenziata nel 2021 e l’eliminazione dei 

cassonetti va fatta perché nel cassonetto aperto ci va tutto.  

Chiede ed ottiene la parola il Consigliere Ilardi, che chiede notizie dei 

termovalorizzatori e se ci sia un piano. 

L’Assessore risponde che il Comune di Palermo non punta sui termovalorizzatori 

ma sul fatto che il rifiuto deve essere trasformato in energia; vi è in corso un impianto 

anaerobico per la produzione di metano che dovrà alimentare i mezzi della RAP. Lo  

scopo è  quello di premiare i cittadini che fanno la differenziata con la riduzione della 

TARI.  

L’Assessore ringrazia il Consiglio per la fattiva collaborazione e il supporto 

tecnico. 
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Il Presidente ringrazia gli intervenuti con la promessa di rivedersi fra circa un 

mese. 

Esauriti gli argomenti, alle ore 10,33, il Presidente, chiude la seduta.  

           Il Segretario                            Il Presidente 

 Maria Concetta Calderone                     Andrea Gulemi 

Signed by MARIA CONCETTA
CALDERONE
on 08/01/2021 08:19:16 CET

Signature Not Verified

Signed by ANDREA GULEMI
on 08/01/2021 09:16:26 CET

Signature Not Verified
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